

die folgenden Ausstellungssäle für die DIDACTA fests 1975 Nürnberg, 1976 und 1978 Auerland, 1977 Hannover und 1979 südliches Nürnberg. In 128

Coburg. Neben ihrem bestehenden Kupferstichkabinett, der Waffen- und Glassammlung verfügen die Kunstsammlungen der Universität Coburg auch über drei historische Räume. In der Großen Hofstube der Steinernen Kunstschatz (gebaut 1500-1540) wurde im Lucas-Cranach-Jahr 1972 die mächtige, von vier eichenen Pfeilern getragene Balkendecke aus der Erbauungszeit durch das Landesamt für Denkmalschutz Coburg, in aufwändiger Arbeit restauriert. Nach Erfahrung der Übernahme aus dem Anfang unserer Lehrbuchkurse zeigt sich die von einem prächtigen, statuen Umspann pfahlende Balkendecke (12 x 26 m) wieder in ihrer ursprünglichen Schönheit. Versuche, bei dieser Gelegenheit die architektonisch begrenzte Wandmalereien von Lucas Cranach d. A. in der Großen Hofstube zu entdecken, blieben leider erfolglos.

In 133

Büchlach: Die Räumlichkeiten des künftigen „Naturparks Steigerwald“ – er wird der 16. Naturpark innerhalb des bayrischen Landesgebiets sein – beginnen sich klar abzuzeichnen. Auf der Grundlage des vom örtlichen Planungsausschuss erarbeiteten Gliederungsplanung wurde das entsprechende Raumordnungsverfahren bereits abgeschlossen. In sieht mit der Möglichkeit späterer Grossumbautungen zentral Raum vor. Besondere Erholungseinrichtungen sind dabei dem Nordsteigerwald am Dienach unterstellt, dessen Entwicklung zu einem neuen thüringischen Tourismus-Zentrum in die Fortschritte macht. In 133

Rödelsee in Coburg: Die Stadt Rödelsee im Coburger Raum wird das nordbayrische Kulturgebiet als zentrales Heilbad abrunden. Einzigartig hingegen jetzt der Stadtrat Rödelsee und Betreiber des Raumprogramms für das künftige Thermal-Hallenbad aus einem Coburger Architektenkreis. Die attraktive Anlage des Thermal-Bewegungsbades – mit 34 Grad Celsius das wärmen in Nordbayern – wird eine Szene, medizinische Bilder, Massageroom, Solarium und eine Cafeteria umfassen. Schon vor der Inbetriebnahme dieses Komplexes will man die Nutzung der Thermalquelle ermöglichen. Das Projektumfasst zwei über Halle mit Glasdachdecke und einem 4 x 8 m großen Becken. In 133

Selb/Ohrn: Nach zweijähriger Bauzeit wurde in der oberfränkischen Paradiesstadt Selb ein neuwertiges, vielseitig nutzbares Hallenbad seiner Bestimmung übergeben. Die Anlage kostete 4,50 Mio DM und gilt mit ihrem quadratischen, 25 x 25 m großen Becken als Novum. Hier auch architektonisch bewerkstelligte Sprungbrett bzw. mit seinen drei Ebenen einer reizvollen Blickfang. In 149

Treuchtlingen/Mitt.: Bis zum Herbst 1971 soll im mittelfränkischen Treuchtlingen das erste Welles-Hallenbad Nordbayern fertiggestellt werden. Gleichermaßen soll im Zuge einer Sanierung des Altmühl-Hallenbads eine neuwertige Ausstattung im Treuchtlinger Städtegebiet entstehen. Diese Projekte, die durch sozialräumliche Errichtungen ergänzt werden, verbessern das Freizeitangebot im südlichen Bereich des „Naturparks Altmühltal“ erheblich. In 149

AUS DEM FRANKISCHEN SCHRIFTTUM

Frankfurter auf Schallplatten. Mit den gewichtigen Frankfurter Schallplatten mit der Darmstädter Bankeng, bewirkt und erhöht die Bedeutung des Mi-

diens Schallplatte für das Gehör des Frankfurters.

Industrielles Bamberg 2 sonst den Erfolg der „Oberfränkischen Wallfahrt“ fast. Bamberg

schulden Hans Meiser „Die fröhliche fränkische Heilig Geschichte von den Heiligen drei Königen“. Wenn der Vater Tannenmann das Jungkind in Flammen erscheinen lassen darf, wer will es dem Ursachen-Meister verwehren, seine heilige Dreifaltigkeit auf dem Thron, kraftvoll sogar als Verhaftete im Sperrthaus, zu lokalisiieren? Daher ist die frühere Begegnung recht bedeutsam dargestellt und enthebt letztwegs der Tiefe Joseph Näßlein hat sie mit seinen Bilderkärtchen verwehren und mit den beiden Chronistinnen nach Johann Breyers Werktagblatt von 1828, und so einen wundervollen Gedächtnis geschaffen. – Spätgotische fränkische Tannenmauer bildet Rahmen und Kern der Ecke der Platte. „Warum ist dies so?“ fragt Meiser, und antwortet darauf ebenso markant wie verbündend, daher den Unterschied Unterfränkisch-Oberfränkisch übersteigend. Hauptstück ist eine „Statute zu Bamberg einer der bekanntesten Bamberger Blasuskapellen“. Mit den Monogrammen zu den sechs Stropfen des Heiligengedächtnis „Der Wunderbare Blasuskapelle“ hat Näßlein aus Christlicher und Eigener ein Blasiusreliquiengeschafften, das ihm überleben wird. Die daraus geschaffenen sie gehaltvollen Meistergleiter sind aber unpassend den ganzen Lebenskreis. Was folgt, hält an Weisheit stand, ein halbes Dutzend schief blickender Momentaufnahmen aus dem Alltag, Vater und Tochter mit und ohne Punktionszeichen. Damit hier ein Freude. Eine Kostbarkeit ist die Schallplatte 1989 Jahre Bamberg, eine Coproduktion der Demokratin mit dem Frankischen Tag. Ein hervorragend gedrehter Bildteil mit 30 weiter farbigen Bambergbildern, ungewöhnlich in Sicht und Schein, wird begleitet von den prägnanten Kurzbeiträgen „Das Bamberger Jahr“ von Franz Binner und Willy Herckel¹. Das Hauptgewicht kommt zu dem Schallplatten-Hörspiel „1000 Jahre – Spannung in Bamberg“, einem Meisterstück von Hans Neuhauer, Welche Fülle von Leben, sichtbaren und uns-

haren, welche Vielzahl der Stimmen wird laut, welche Bereiche werden anschließend! Würdig klängt der Absprung aus im Kaiserzaal der Residenz mit dem vollständig durchsetzten Harfenspielen. E. T. A. Hoffmann, gespielt von einem fast ebenso prominenten Bamberger Symphoniker. Wie sehr Hoffmann mit der Blase verbunden war, erwieß die das Werk abschließende Studie von H. Dennerlein „E. T. A. Hoffmann und seine Harfenspieler“ mit dem Selbstgespräch des die Harfe spielenden Komponisten. Als Cäcilia ist die Schallplatte ein idealer Führer zu Bambergs Wissenschaft. Sankt Hubertusmesse und andere Eigenstücke runden sich eine ohne Durchsprudeln. Wer zu guter Stunde am Hubertusfesten im Hauptsaal oder an der Wallfahrtkapelle von Schnecken im Steigerwald oder zuletzt wieder die Hubertuskapelle der Jagdhornbläser erlebt hat, wird sich freuen, diese Klängewelt nachgetrieben zu können. Die Dauerspielseite bringt die vollständige Hubertusmesse einschließlich des berühmten Klangbildes „Glocken“, geklöppelt und Perforationsen in Es. Auf der anderen Platze Seite wird der musikalische Ablauf eines Jagttages vom Hörfunkgruß bis zum großen Halali wiedergegeben. Mehrmaliges Hören erschließt den Reichtum innerhalb der mitgegebenen Begrenzung der Tonarten u. der Intervalle. Es vermissst auch die Konzerte der offiziellen Sippe und Instrumente. Man ahnt, wie lebendig der Wald zu den halben Zeiten der Jagd im Bereich von Schlössern wie Seehof und Weitwiesen/Pommersfelden prasselnd und, wenn auch noch heute ja, Dank den voreiligsten Interpreten der Bamberg-Jagdhornbläsergruppe im BSV u. ihres Leiters W. Gasp und H. Bierstadt Dank aber auch der Durchsprudelung für drei so wertvolle Gaben.

H. De-

Guido Haag, *Die thanns oder. Gedichte*, 10. Wenzel-Verlag Kirchberg/Leine 1971, 69 f.

Im 21. Jahrgang dieser Zeitschrift (Heft 7/8, Juli/August 1970) wurde „Der lyri-